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Люди должны чувствовать, что нужны 
государству, а государство ощущать поль-
зу каждого гражданина. Об этом шла речь 
на встрече Президента ПМР с профессор-
ско-преподавательским составом и студен-
ческим активом ПГУ 23 мая. 

Первый же вопрос, озвученный студентом 
Института государственного управления, пра-
ва и социально-гуманитарных наук Ярославом 
Безносенко, касался внутренних и внешних 
вызовов, стоящих перед Приднестровьем. Ва-
дим Николаевич дал понять, что «вызов – это 
то, на что реально повлиять очень сложно», ак-
центировав внимание на геополитической об-
становке. 

Интересовало студентов и то, какие задачи 
стоят перед выпускником вуза и что делать по-
сле получения диплома. 

«Главное, чтобы люди чувствовали, что нуж-
ны государству, а государство ощущало поль-
зу каждого гражданина», – резюмировал рас-
суждения на этот счет Президент, подчеркнув, 
что важнейшим фактором взаимодействия 
в данной ситуации должно быть трудоустрой-
ство выпускника. С сентября текущего года 
начнет действовать система заключения трех-
стороннего договора между учебным заведени-
ем, студентом и Правительством. 

С проблемой трудоустройства так или ина-
че были связаны ещё несколько вопросов. Так, 
например, Президента спрашивали об отноше-
нии к стажировке за рубежом. Отметив значи-
мость подобной работы, В.Н. Красносельский 
в то же время признал, что, отправляя наших 
студентов в другие страны, в первую очередь 
в Россию, мы должны понимать: есть высокая 
вероятность, что человек продолжит работу 
за пределами республики. С одной стороны, 
это означает, что наши ребята востребованы, 
и мы даем достойное образование, соответ-
ствующее современным стандартам. Однако 
само Приднестровье таким образом теряет 
кадры, а это и есть лучшие наши студенты. 
Поэтому должна быть выстроена система, 
при которой будет совершенно ясно, что, вло-
жив государственные средства в подготовку 

специалиста, республика получит стопроцент-
ный результат.

В то же время ни о каком ограничении спек-
тра возможностей выпускников не может быть 
и речи. В данном контексте можно восприни-
мать ответ на вопрос директора Центра россий-
ского образования и науки ПГУ О.Е. Филипенко 
о целесообразности перевода на английский 
язык вкладыша с оценками апостилированных 
дипломов ПГУ им. Т.Г. Шевченко. В.Н. Крас-
носельский пообещал поставить вопрос 
перед приднестровским внешнеполитическим 
ведомством с просьбой включить его в перего-
ворную повестку.

Отдельный аспект – оценка деятельности 
функционирующих при госуниверситете НИЛ 
в целом. Отдав должное фундаментальной 
науке, теории, глава государства подчеркнул, 
что всё же исследования должны носить при-
кладной характер и быть востребованными.

Поэтому, когда декан экономического фа-
культета ПГУ И.Н. Узун предложил один из ме-
ханизмов, который мог бы помочь привлечь 
в науку частное финансирование, а именно – 
предоставление налоговых льгот предприяти-
ям, которые сотрудничают с научными лабо-
раториями, – Президент подчеркнул, что сами 
научные разработки должны быть привлека-
тельными. То же самое касается и мер госу-
дарственной поддержки. Необходимость та-
ковой не вызывает сомнений. Но требования 
к качеству и актуальности исследований будут 
строже. 

Президент предложил осенью текущего года 
организовать на базе ПГУ большой  форум, 
на котором все научно-исследовательские ла-
боратории смогут показать свои разработки 
предпринимателям и руководителям органи-
заций Приднестровья, а предприниматели – 
проанализировать собственную потребность 
в заказе исследований и совместно оценить 
перспективы дальнейшего взаимодействия.

С пониманием были встречены вопросы 
об обновлении материально-технической базы 
научных лабораторий, поддержке студенче-
ского самоуправления, волонтерской работе. 

Практически решенным назвал Президент во-
прос о выделении средств на издание учебника 
молдавского языка для 5-го класса.

По поводу включения Приднестровья 
в программу «Национальная электронная би-
блиотека Российской Федерации» и открытия 
в республике ячейки Российской книжной па-
латы Президент сообщил, что ранее эти мо-
менты были вне поля его зрения, но после 
детального изучения ситуации решение бу-
дет найдено.

Студенты также интересовались возможно-
стью создания единой молодежной площадки 
(на примере Федерального агентства по делам 
молодежи «Росмолодежь»). Вадим Николаевич 
отметил, что молодежных организаций в При-
днестровье много, однако единого центра нет 
и пообещал рассмотреть этот вопрос, заметив, 
что не хочется создавать организацию «для га-
лочки».

Значимым признал глава государства во-
прос зав. кафедрой журналистики С.Л. Распо-
повой об открытии для студентов-журналистов 
учебного мультимедийного центра. Эта задача 
также вошла в повестку дня. 

К сожалению, пока не получается прибли-
зить долгожданный для приднестровских ар-
хеологов миг открытия полноценного музея 
археологии. Действующая в главном корпусе 
ПГУ экспозиция не способна вместить хотя 
бы основные экспонаты. Ранее Президент по-
обещал археологам помощь в открытии ре-
спубликанского музея. Оптимальный вариант 
найден. Речь идет о корпусе площадью свыше 
трех тысяч квадратных метров, помещения ко-
торого позволят разместить экспонаты, только 
в музейных фондах университета исчисляемые 
десятками тысяч. Дело за финансированием.

Отметив, что археологическое наследие 
Приднестровья заслуживает особого внимания, 
глава государства заверил, что идея создания 
музея будет в обязательном порядке реализо-
вана, но немного позже, с учетом приоритетных 
задач в социальной области, включая, разуме-
ется, медицину.

Соб. инф.
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Актуальные вопросы жизни университета, пути по-
вышения эффективности научной, образовательной 
и других видов деятельности 26 апреля студенты и со-
трудники Приднестровского университета обсудили 
с Председателем Правительства ПМР А.В. Мартыно-
вым.

В беседе приняли участие заместитель Председателя 
Правительства – министр здравоохранения А.А. Цуркан, 
министр просвещения ПМР Т.Г. Логинова, министр сель-
ского хозяйства и природных ресурсов ПМР Е.М. Коваль, 
заместитель министра по социальной защите и труду 
ПМР – начальник Главного управления социально-трудо-
вых отношений И.В. Васильев, заместитель начальника 
отдела анализа правоприменительной практики Министер-
ства юстиции ПМР А.П. Резниченко.

А.В. Мартынов назвал такие встречи конструктивной 
совместной работой, которая позволяет выявлять пробле-
мы и выслушать предложения о путях их решения. «Сей-
час мы перешли к разработке комплекса мер, которые 
закладывают фундамент для нашего будущего развития, – 
отметил премьер. – Мы заканчиваем работу над пакетом 
законодательных проектов, направленных на поддержку 
молодежи для того, чтобы приостановить отток кадров 
из республики. Нам важно работать вместе с гражданским 
обществом, чувствовать обратную связь, учитывать в сво-
ей работе все те предложения, которые есть у обществен-
ных организаций и, конечно, у молодежи».

Ректор ПГУ им. Т.Г. Шевченко профессор С.И. Берил 
задал Председателю Правительства наиболее волную-
щие коллектив вопросы.

С.И. Берил:
– Мы видим, какие перемены происходят в отношении 

университета в связи с дальнейшим развитием нашего го-
сударства. Уверен, что все они позитивные и продиктованы 
требованиями времени. В настоящее время идет актив-
ное заключение договоров о взаимодействии и сотрудни-
честве деканатов (директоратов) факультетов (филиалов 
и институтов) и исполнительных органов государственной 
власти по реализации Государственной целевой програм-
мы «Стратегия развития ПГУ им. Т.Г. Шевченко на период 
2019-2023 гг.». Каким, по Вашему мнению, должно быть со-
трудничество этих подразделений?

А.В. Мартынов:
– В качестве примера приведу сферу здравоохране-

ния. Мы по-новому хотим подойти к лечебному процессу. 
Чтобы правильно внедрить эту систему, необходимо обе-
спечить условия для совместного взаимодействия Мини-
стерства здравоохранения ПМР и медицинского факуль-
тета ПГУ. Нам важны и интересны ваши практические 
рекомендации.

С.И. Берил:
– В настоящее время завершается Государствен-

ное распределение выпускников 2019 года. Практически 
по всем направлениям подготовки уровень распределения 
оказался не ниже 90%. В начале учебного года Президен-
том ПМР В.Н. Красносельским была поставлена задача 
по заключению трехсторонних соглашений, где впервые 
третьей стороной выступало Правительство республики 
как гарант предоставления рабочего места, которое будет 
закреплено за студентом. По опыту прошлого года нам хо-
рошо известно, что значительное число выпускников не до-
ходит до мест распределения. Мы узнаем об этом только 

в сентябре. Мы хотим гарантировать выпуск-
никам рабочее место, которое за ними было 
закреплено, но у нас нет никаких юридических 
механизмов для этого. Возможно ли оказать 
помощь вузу в этом вопросе?

А.А. Цуркан:
– Правительством в мае 2018 был иниции-

рован законопроект по изменению статьи 15 за-
кона «Об образовании», который предполагает 
уточнение этой формулировки установления 
обязанностей заключения трехстороннего дого-
вора. 14 февраля 2019 года были отправлены 
поправки в законопроект, по которым еще ведут-
ся дискуссии. Касательно отработки студентами 
есть юридические формальности относительно 
права на свободное трудоустройство, которое 
гарантировано Конституцией ПМР. Ведутся пе-

реговоры юридического характера. В мае-июне этого года 
поправки в статью 15 пройдут второе чтение о заключении 
трехсторонних договоров, которые имели и имеют добро-
вольный характер. И уже Приемная кампания 2019 года 
пройдет по новым правилам.

С.И. Берил:
– Более 350 ребят записались на сдачу российского 

ЕГЭ. В ближайшее время будет запущен механизм его 
сдачи. Мы сделали все возможное, чтобы обеспечить все 
требования Рособрнадзора по открытию пункта сдачи ЕГЭ 
в Приднестровье. Нам необходима материальная помощь 
в размере примерно 70 тысяч рублей на закупку канце-
лярских товаров и техники. Можем ли мы рассчитывать 
на поддержку Правительства?

А.В. Мартынов:
– Конечно, мы поможем в этом направлении. Но также 

будем работать над созданием условий в республике, что-
бы спроса на сдачу российского ЕГЭ было меньше.

С.И. Берил:
– Президентом республики было принято решение о пе-

редаче Аграрно-экономического колледжа в состав Придне-
стровского госуниверситета. Этот колледж играет важную 
роль в поселке Гиска как центр удержания молодежи. Воз-
можно ли рассмотреть вопрос об оказании помощи в реше-
нии проблемы выделения площадей под хозяйство для рас-
ширения спектра специальностей? Мы планируем создать 
на базе этого учебного заведения особый учебный комплекс 
с привлечением потенциала аграрно-технологического фа-
культета, экономического факультета, Инженерно-техниче-
ского института и Бендерского политехнического филиала.

А.В. Мартынов:
– Проблема Аграрно-экономического колледжа заклю-

чается не только в отсутствии земли, но и в устаревшей 
материально-технической базе. Мы направим поручение 
заместителю Председателя Правительства Приднестров-
ской Молдавской Республики по вопросам правового ре-
гулирования и взаимодействия с органами государствен-
ной власти С.М. Касапу и в кратчайшие сроки решим 
вопрос по выделению земли. А А.А. Цуркан совместно 
с Министерством экономического развития ПМР подгото-
вит до 1 июня программу технического перевооружения 
колледжа. Начиная с бюджета на 2020 год, мы вклю-
чим эти расходы в программу капвложений и в течение 
одного-двух лет обновим материально-техническую базу 
Аграрно-экономического колледжа.

С.И. Берил:
– Как повысить работу Высшего консультативного сове-

та по науке и технике? Мы предлагаем вернуться к вопросу 
создания Государственного управления науки и техноло-
гий – рабочего органа ВКСНТ, который выполняет функции 
оформления госзаказа, контроля за выполнением научно-
исследовательских работ и опытно-конструкторских раз-
работок, проведения экспертизы различного уровня и др.

А.В. Мартынов:
– С работой ВКСНТ я знаком, как и с его проблемами. 

Мы рассмотрим ваше предложение. В срок до 15 июля 
проработайте этот вопрос совместно с Т.Г. Логиновой 
и А.А. Цурканом.

С.И. Берил:
– Хотелось бы затронуть проблему финансирования 

НИЛ. Как известно, сегодня финансируется только зара-

ботная плата сотрудников лабораторий. Возможно ли рас-
смотрение вопроса финансирования материально-техни-
ческой базы хотя бы тех лабораторий, которые выполняют 
стратегические заказы государства?

А.В. Мартынов:
– В условиях ограниченных финансовых ресурсов 

мы должны понимать, во что мы вкладываем деньги, 
что мы получим на выходе и как это можно будет исполь-
зовать в практической жизни. Я бы сделал так: рассчитав 
возможные затраты и спрогнозировав, что будет на вы-
ходе, представить план Правительству. Тогда нам будет 
видно, стоит ли финансировать проект.

С.И. Берил:
– Есть у нас очень острый вопрос социальной защиты 

наших коллег. Хотелось бы поговорить о ситуации, сло-
жившейся с надбавками за квалификационную категорию 
специалистам госуниверситета. Эти сотрудники не зани-
маются педагогической работой, но без них невозможно 
осуществление самого педагогического процесса.   Нельзя 
ли помочь в решении этого вопроса?

И.В. Васильев:
– В Министерстве по социальной защите и труду ПМР 

подготовлен соответствующий проект нормативного акта, 
по которому доплата будет возобновлена для педагогиче-
ского и руководящего состава. Изменится название допла-
ты.

С.И. Берил:
– Возникла проблема со студентами-сиротами. Сту-

дент до 25 лет, обладающий статусом «сирота», либо 
оставшийся без попечения родителей, обучающийся 
по очной форме обучения, имеет право на полное государ-
ственное обеспечение до окончания обучения. Есть де-
ти-сироты, которые попадают за пределы этого возраста 
и лишаются господдержки. Возможно ли вынесение на об-
суждение Правительства рассмотрение вопроса о продле-
нии государственного обеспечения студентов-сирот и сту-
дентов, оставшихся без попечения родителей за обучение 
при достижении возраста 25 лет с предоставлением права 
на получение единовременного пособия по трудоустрой-
ству в случае добросовестного обучения без отчисления?

А.В. Мартынов:
– Вопрос необходимо будет изучить совместно с Ми-

нистерством по социальной защите и труду ПМР. Думаю, 
что к 1 июля мы примем решение по этому вопросу.

С.И. Берил:
– Министерство по социальной защите и труду ПМР 

делает очень важные прогнозы по потребности специали-
стов, но при этом в основном учитываются государственные 
структуры. Возможно ли включение потребностей реально-
го сектора экономики в этот государственный прогноз?

И.В. Васильев:
– С этого года будет утверждена новая методика рас-

чета потребностей кадров и специалистов. Потребности 
бизнес-структур и иной формы собственности, кроме му-
ниципальной и государственной, тоже будут учтены.

С.И. Берил:
– У нас есть предложения по переходу с этапа науч-

но-исследовательских разработок к внедрению научных 
разработок научно-исследовательских коллективов. В ПГУ 
есть целый сборник инновационных разработок универ-
ситета.  Хотел бы попросить помощи в решении вопроса 
создания малых инновационных предприятий по тем на-
правлениям, где у нас есть серьезные разработки для вне-
дрения в промышленность, аграрную сферу, экономику, 
и в целом дать импульс внедрению научных разработок.

А.В. Мартынов:
– Есть специалисты, которые могут дать оценку этим 

проектам. Направьте в адрес министра экономического 
развития С.А. Оболоника поручение в двухмесячный срок 
дать оценку этим проектам. После этого мы вновь обсудим 
этот вопрос и поймем, куда дальше двигаться.

В рамках встречи также поступили вопросы, касающие-
ся разработки учебника для учащихся школ по экономике, 
созданию курсов повышения квалификации для учителей. 
Премьера пригласили принять участие в Общеуниверси-
тетском патриотическом слёте «Приднестровская вес-
на-2019».

Татьяна Сырбу. 

Приднестровские студенты вновь полу-
чили стипендии мэра Москвы. Заседание По-
печительского совета по их распределению 
по итогам зимней сессии 2018/2019 учебного 
года состоялось 25 апреля в Русском цен-
тре фонда «Русский мир» ПГУ. Напомним, 
что Программа «Стипендия мэра Москвы» 
в Приднестровье действует с 2008 года 
и за всё время участие в ней приняли более 
90 человек.

Попечительский совет заседает два раза 
в год – по итогам летней и зимней сессий. От-
личное обучение, активное участие в обще-
ственной жизни, обучение на русском языке, 
материальное положение студента – это те 
факторы, которые учитываются при распреде-
лении стипендии. 

 «Стипендия мэра Москвы» является 
приоритетным и социально-значимым про-

ектом Правительства Москвы, главная цель 
которого – сохранение и развитие интел-
лектуального потенциала русскоязычных 
студентов,  а также оказание содействия 
их обучению в высших учебных заведени-
ях республики с преподаванием предметов 
на русском языке. Программа «Стипендия 
мэра Москвы» оказывает поддержку в пер-
вую очередь студентам из малообеспечен-
ных семей.

Размер поощрения – тринадцать 
с половиной тысяч российских рублей. Всего 
за год – 27 тысяч рублей.

В этом году Попечительский совет утвер-
дил 11 кандидатур. Это студенты Придне-
стровского государственного университета 
им. Т.Г. Шевченко, Приднестровского выс-
шего музыкального колледжа им. А.Г. Ру-
бенштейна, Тираспольского юридическо-

го института МВД ПМР им. М.И. Кутузова, 
Тирас польского филиала Московского ин-
ститута предпринимательства и права. Двое 
студентов получают стипендию впервые. 
Ребята поблагодарили представителей 
программы за выделенную им стипендию 
мэра Москвы, которую намерены потратить 
на дальнейшее обучение или передав в се-
мью. Так, например, студентка 1 курса ма-
гистратуры ПГУ Лилия Градинар планирует 
сделать дедушке подарок ко дню рождения.

В заседании Попечительского совета 
приняли участие руководитель программы 
«Стипендия мэра Москвы» генеральный 
директор ООО «Международное консалтин-
говое агентство» Нелли Степановна Кед-
рова, председатель Союза русских общин 
Приднест ровья Виорика Александровна 
Кохтарева, сотрудник Представительства 

Россотрудничества в РМ Ирина Евгеньевна 
Мишина и другие.

Были обсуждены итоги прошедше-
го осеннего семестра 2018/2019 учебного 
года, подтверждены действующие стипен-
диаты и кандидаты на весенний семестр 
2018/2109 учебного года по результатам 
зимней сессии, проблемы стипендиатов 
и попечителей, пути их решения, планы 
на будущее.

Стипендиаты получили почетные грамо-
ты и значки с символикой Москвы. 

И, конечно же, в преддверии праздника 
Великой Победы всем были вручены георги-
евские ленты.

Анастасия Булат, 
Оксана Мокряк, 

студентки 4 курса 
кафедры журналистики.

Диалог с премьером 

Стипендии мэра Москвы
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Ректор ПГУ профессор Степан Иор-
данович Берил 18 мая обсудил вопросы 
журналистики, образования и развития 
технологий с представителями междуна-
родного информационного агентства и ра-
дио «Sputnik».  Во встрече приняли участие 
заместитель директора дирекции мульти-
медийных центров «Sputnik» Марина Ана-
тольевна Перекрестова и руководитель 
«Sputnik» Молдова Владимир Николаевич 
Новосадюк, директор Центра российско-
го образования и науки Ольга Евгеньевна 
Филипенко, начальник УСО и СМИ ПГУ, за-
ведующий кафедрой журналистики доцент 
Светлана Леонидовна Распопова.

С.И. Берил высказал слова признатель-
ности за интересные лекции российских 
журналистов, проведенные на базе МИА 
и радио «Sputnik» для студентов, препода-
вателей кафедры журналистики и предста-
вителей приднестровских СМИ. С.И. Берил 
подчеркнул быстрый рост технического про-
гресса, благодаря которому любая инфор-
мация сегодня передаётся с высокой скоро-
стью, это стало дополнительным критерием 
в оценке работы медиа, поскольку в погоне 
за скоростью многие СМИ сегодня часто 

аудитории транслируют недостоверную ин-
формацию. Затрагивая тему фейковых ново-
стей, ректор остановился и на проблеме не-
достоверной информации о Приднестровье. 
«Мы активно представляем то общество, 
в котором мы живем, мы строим наше буду-
щее и будущее наших детей.  Мы готовим их 
к жизни в современном мире, и для нас очень 
важна правда, которую мы о себе заявляем. 
К сожалению, сегодня очень много искажён-
ной информации о Приднестровье», – под-
черкнул Степан Иорданович.

 М.А. Перекрестова рассказала о запуске 
нового проекта «SputnikPro» в Молдове, пер-
выми участниками которого стали представи-

тели Приднестровского университета.  «Это 
новая образовательная площадка, на кото-
рой мы хотели бы встречаться, общаться, 
вместе работать как с действующими жур-
налистами, так и с нашими будущими колле-
гами, будущими журналистами. Мы сейчас 
живём в очень интересном переломном вре-
менном моменте, когда во взрослую жизнь 
вошли те дети, которые с раннего возраста 
неразлучны с телефоном. Если мы этим тех-
нологиям обучались, осваивали, то они уже 
родились с этими технологиями. Поэтому 
СМИ должны отвечать на вызовы време-
ни. Соответственно быть готовым к тому, 
что придут не только новые слушатели, чи-
татели, зрители, но и придут совсем другие 
люди, которые будут мыслить по-другому, 
воспринимать информацию по-другому», – 
сказала М.А. Перекрестова.

В.Н. Новосадюк также поблагодарил 
С.И. Берила и С.Л. Распопову за большую по-
мощь, которую ПГУ оказывает МИА «Sputnik» 
в реализации различных проектов. В.Н. Ново-
садюк отметил высокий уровень проведён-
ного накануне мастер-класса. «Вчерашняя 
лекция, как признала Наталья Лосева, была 
лучшей на территории всех стран, которые 

она посетила. Она была лучше благода-
ря тираспольским представителям, потому 
что ребята, которые туда приехали, которые 
выступали с вопросами, были искренне заин-
тересованы в поднимаемых темах. В начале 
лекции Н.Г. Лосева отметила, что самые ин-
тересные вопросы будет премировать VR-
очками. И когда посыпалось огромное коли-
чество вопросов от всех участников, самыми 
лучшими оказались ваши воспитанники», – 
сказал В.Н. Новосадюк.

Поблагодарив коллег за сотрудничество, 
С.Л. Распопова отметила важность и значи-
мость обсуждаемых тем, а также подчеркну-
ла, что большинство участников прошедше-
го мастер-класса были именно из Тирасполя.

С.И. Берил отметил высокую техниче-
скую оснащенность вуза, что позволяет про-
водить и большие открытые лекции, мастер-
классы, и дистанционные лекции при помощи 
видеосвязи.

Ректор еще раз поблагодарил гостей 
за дружеский визит и вручил свою книгу «Тун-
нельный переход», номера нашей газеты.

Павел Писларь, 
студент III курса 

кафедры журналистики.

Не только о журналистике 

Серебряных призеров IV Между-
народной студенческой Олимпиады 
по истории экономических учений – ко-
манду студенток экономического фа-
культета 22 мая чествовали в конфе-
ренц-зале ПГУ. 

За первенство на Олимпиаде, проводи-
мой Финансовым университетом при Пра-
вительстве Российской Федерации, боро-
лись вузы Российской Федерации и стран 
СНГ. В их числе – Московский государ-
ственный университет им. М.В. Ломоно-
сова, Национальный исследовательский 
университет «Высшая школа экономики», 
Российский государственный аграрный 
университет – Московская сельскохозяй-
ственная академия им. К.А. Тимирязева. 
Финансовый университет при Правитель-
стве Российской Федерации, Абхазский 
государственный университет, Кубанский 
государственный университет, Луганский 

национальный университет им. Т. Шев-
ченко и др. Приднестровский государ-
ственный университет неизменный участ-
ник и призер трех последних олимпиад. 
На олимпиаде 2017 и 2018 годов наша 
команда завоевала третье место, уступая 
лишь сильнейшим вузам России – МГУ, 
ВШЭ, Финансовому университету. В этом 
году сборная, возглавляемая Надеждой 
Шевченко, завоевала призовое II ме-
сто, расположившись на одной позиции 
вместе с Высшей школой экономики. 
В команду вошли лучшие студентки эко-
номического факультета – Ирина Бело-
ткач, Яна Моисей, Светлана Стратулат 
и Диана Малышева. Первенство доста-
лось Финансовому университету при Пра-
вительстве Российской Федерации. Отрыв 
составил всего 0,75 балла. На третьем 
месте – МГУ им. М.В. Ломоносова и Абхаз-
ский государст венный университет. 

Часы, проведенные за учебниками, 
не прошли даром. Результатом можно гор-
диться. Это говорит о качественной подго-
товке будущих экономистов и эффективной 
тренировке команды на протяжении всего 
учебного года.

«Мы заметили, что с каждым годом во-
просы становятся все сложнее. Больше 
всего мы боялись своих конкурентов в лице 
МГУ и Финансового университета. Это были 
наши самые сильные соперники», – призна-
лась одна из участниц. 

Олимпиада состояла из 3-х туров: кросс-
ворды, блиц, а в завершающем туре – во-
просы команд друг другу. 

Как отметили участницы, самым слож-
ным, но при этом самым интересным, был 
именно третий тур. Предугадать, из какой 
сферы будет вопрос, было вообще невоз-
можно. Но именно в этом туре наши дев-
чата набрали максимальное количество 
баллов. 

Девушек тепло поздравил с победой 
ректор ПГУ им. Т.Г. Шевченко профессор 
С.И. Берил. «Хочу выразить вам благодар-
ность», – сказал Степан Иорданович, за-
метив, что такое событие подтверждает 
не только словами, но и делами качество 
нашего образования. Финансовый универ-
ситет является головным вузом России. Вы 
смогли в непростых условиях среди самых 
лучших вузов России взять такую высоту», – 
заключил ректор. 

Первый проректор кандидат экономи-
ческих наук доцент Николай Николаевич 
Смоленский также поблагодарил участниц 
Олимпиады за высокий результат.

 «Вы представляете не только универ-
ситет, но и всю республику. Вам не хватило 
всего одного балла до первого места. Это 
говорит о вашем высоком уровне. Мы гор-
ды, что вы достигли такой высоты. Спасибо 
вам!», – обратилась к призерам проректор 
по научно-инновационной работе к.э.н. до-
цент Ирина Вильевна Толмачева.

 «Я горжусь вами. В процессе сорев-
нований подходили представители жюри 
и отмечали, что команда ПГУ – сильная ко-
манда, уровня которой трудно достичь», – 
отметил  декан экономического факультета 
к.э.н доцент И.Н. Узун. Иван Николаевич 
преподаёт историю экономических учений 
в университете и является наставником ко-
манды.

«Мы учимся по учебникам тех авторов, 
которые готовили другие команды олимпиа-
ды. Выше всяких похвал, когда к тебе подхо-
дит амбициозный профессор Высшей шко-
лы экономики и говорит: “Приднестровцы, 
вы молодцы!”. Участие в таких олимпиадах 
заставляет двигаться ещё дальше. Конечно 
же, мы хотим занять первое место, поэтому 
будем к этому усиленно стремиться», – от-
метил декан.

 Зав. кафедрой экономической теории 
и мировой экономики к.э.н. профессор 
Людмила Григорьевна Сенокосова также 
поздравила своих студенток. «Мы ждем 
вас в следующем году с новым кубком!» – 
выразила общую надежду Людмила Григо-
рьевна.

Алина Штурлак, 
студентка III курса, 

кафедры журналистики. 

Знай наших!

Студенты и преподаватели кафедры 
журналистики приняли участие в пре-
зентации нового образовательного про-
екта SputnikPro. В пресс-центре Между-
народного информационного агентства 
и радио «Sputnik» в Кишинёве 17 мая 
прошел эксклюзивный мастер-класс 
на тему «Ключевые тренды в современ-
ных медиа».

SputnikPro – это уникальная серия пре-
зентаций и мастер-классов от лучших рос-
сийских медиа-менеджеров и ведущих спе-
циалистов с колоссальным опытом работы 
в СМИ.  

«Уже много лет мы занимаемся реа-
лизацией различных специальных про-
ектов. Один из таких проектов – Школа 
инновационной журналистики, которую 
мы продолжаем. У нас действует наци-
ональный конкурс «Перспектива». И вот 

теперь мы подошли к тому, что у нас стар-
тует международный образовательный 
проект SputnikPro, так как мы очень забо-
тимся о том, чтобы у нас была смена, кото-
рая бы отвечала последним требованиям 
журналистики», – рассказал руководитель 
МИА и радио «Sputnik» Молдова Владимир 
Николаевич Новосадюк.

Заместитель директора дирекции муль-
тимедийных центров Марина Анатольевна 
Перекрестова предложила порассуждать 
о настоящем и будущем журналистики, 
цели таких проектов. «Нам интересно жить 
и работать на интересных и развивающих-
ся рынках. Мы открыты и готовы делиться 
тем, что умеем делать сами. Нам интересно 

работать с людьми, которым интересно ра-
сти и развиваться. Нам интересно говорить 
о том, о чём другие молчат. Сегодня очень 
важно не потерять связь с целевой аудито-
рией. SputnikPro – это про всё и обо всём, 
что связано с журналистикой, и в то же вре-
мя SputnikPro – это профессионально», – 
подчеркнула М.А. Перекрёстова.

Новый проект 
SputnikPro 
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Перспективы развития прак-
тико-ориентированной (дуаль-
ной) системы подготовки кадров 
в Приднестровской Молдавской 
Республике обсудили 25 апреля 
участники международной науч-
но-практической конференции.

В президиум вошли министр 
просвещения ПМР Т.Г. Логино-
ва, ректор ПГУ им. Т.Г. Шевченко 
профессор С.И. Берил, первый 
заместитель министра экономи-
ческого развития ПМР А.А. Слинченко, 
председатель Комитета по образованию, 
науке и культуре Верховного Совета 
ПМР М.П. Бурла.

В числе гостей форума – руководи-
тели организаций среднего профессио-
нального образования и их социальные 
партнеры: ЗАО «Одема», ТПФ ООО «Ин-
терцентр Люкс», ЗАО «Швейная фирма 
«Вестра», ООО «Совшуз», ОАО «Фло-
аре», ОАО «Молдавский металлургиче-
ский завод», ЗАО «Молдавская ГРЭС», 
НП ЗАО «Электромаш» и другие.

Министр просвещения ПМР Т.Г. Ло-
гинова назвала конференцию встречей 
единомышленников, цель которой – ак-
тивное внедрение практико-ориентиро-
ванного обучения в нашей республике, 
быстрое и максимально качественное 
насыщение рынка труда высококвали-
фицированными кадрами рабочих специ-
альностей. 

Ректор ПГУ им. Т.Г. Шевченко про-
фессор С.И. Берил отметил, что Придне-
стровский государственный универси-
тет – это не просто учебное заведение, 
это вуз-комплекс. «Из 41 тысячи спе-
циалистов, которых мы подготовили 
с 1992 года, около 7 тысяч – инженеры. 
Сегодня они занимают 30% всего спек-
тра подготовки кадров ПГУ. Мы стара-
емся так подготовить наших ребят, что-
бы они, еще находясь в университете, 
знали, где они будут работать», – сказал 
Степан Иорданович.

С.И. Берил подчеркнул, что в насто-
ящее время главная задача професси-
онального образования заключается 
в новой модели профессиональной под-

готовки специали-
стов, которая преодо-
лела бы отставание 
в объемах и в каче-
стве трудовых ре-
сурсов от реальных 
требований конкрет-
ных организаций  

 
 
и предприятий нашей респуб лики.  
Подготовка квалифицированных рабо-
чих кадров и специалистов среднего 
звена – одна из тех задач, которая опре-
делена и принята в Стратегии развития 
Приднестровской Молдавской Респуб-
лики на 2019-2026 гг. Ректор отметил, 
что современные решения и поставлен-
ные задачи обеспечат устойчивое эко-
номическое развитие нашей республики 
и позволят трудоустроить молодежь, 
снизить отток молодых специалистов 
за пределы Приднестровья.

«Качественное образование – это 
средство социальной защиты, гарантия 
стабильности, профессиональной само-
реализации человека на разных этапах 
его жизни. В этой связи модернизация 
профессионального об-
разования определяет 
необходимость принци-
пиального изменения 
ряда традиционных под-
ходов к системе подго-
товки специалистов. Се-
годня дуальная система 
обучения – одна из са-
мых эффективных форм 
подготовки профессио-
нальных кадров в мире. 
Ее особенность заключа-
ется в том, что обучение 
проводится большей ча-
стью не в учебном заве-
дении, а на предприятии. 
Дуальная модель – это 
объединение интересов 

бизнеса, будущего специалиста и госу-
дарства», – уверен С.И. Берил.

Как сообщила Т.Г. Логинова, в При-
днестровье с января 2018 года начата 
реализация практико-ориентированного 
обучения. В настоящее время в пилот-
ных проектах по реализации дуального 
образования принимают участие девять 
организаций среднего специального об-
разования и 20 предприятий и организа-
ций республики. Такая система является 
действенным и гибким механизмом, по-
зволяющим обеспечить качественную под-
готовку высококвалифицированных специ-
алистов, востребованных рынком труда 
Приднестровской Молдавской Республики.

Татьяна Геннадьевна отметила важ-
ность опыта Российской Федерации в ре-
ализации элементов дуального обучения 
в организациях профессионального об-
разования для системы профессиональ-
ного образования Приднестровья.

Преимуществом дуального обучения 
является согласованное взаимодействие 
образовательной и производственной 
сфер по подготовке специалистов, высо-
кая степень практико-ориентированности 
и, как следствие, обеспечение высокого 
процента трудоустройства выпускников.

Практико-ориентированная система 
полностью отвечает основным принци-
пам компетентностного подхода, лежа-
щего в основе современных государ-
ственных образовательных стандартов 
профессионального образования: един-
ство теории и практики, междисципли-
нарный, интегрированный подход в ос-
нове образовательного процесса, акцент 
на применении умений и знаний в про-
фессиональной деятельности, необхо-
димость сетевых форм организации об-
разовательного процесса.

С докладом «Подготовка рабочих 
кадров, соответствующих требованиям 

высокотехнологичных отраслей на ос-
нове дуального образования» по виде-
освязи выступил руководитель проекта 
«Дуальное образование» по направле-
нию «Молодые профессионалы» Агент-
ства стратегических инициатив РФ Евге-
ний Сергеевич Колганов. О реализации 
элементов дуального обучения в Ка-
лужской области также по видеосвязи 
рассказал зам. министра образования 
и науки Калужской области, начальник 
управления профессионального образо-
вания и науки Д.Ю. Зубов. С информа-
цией об основных тенденциях развития 
экономики Приднестровья как основе 
определения потребности в рабочих 
кадрах выступила первый заместитель 
министра экономического развития ПМР 
А.А. Слинченко.

О развитии практико-ориентирован-
ного образования и обучения в Россий-
ской Федерации проинформировала 
ведущий научный сотрудник Центра про-
фессионального образования и систем 
квалификации Федерального институ-
та развития образования «Российская 
академия народного хозяйства и госу-
дарственной службы при Президенте 
Российской Федерации» Е.Ю. Есенина. 
Основные направления кадровой по-
литики в области агропромышленного 
комплекса Приднест ровской Молдавской 
Рес публики обозначил помощник минист-
ра сельского хозяйства и природных 
ресурсов ПМР Ф.С.  Цыбульский. Пре-
зидент Торгово-промышленной палаты 
ПМР Ю.Г. Ганин раскрыл приоритетные 
цели дуального обучения в Приднестро-
вье и способы их достижения. Также про-
звучали выступления представителей 
организаций среднего профессионально-
го образования и предприятий, реализу-
ющих практико-ориентированное (дуаль-
ное) обучение в нашей республике.  

Торжественное подписание до-
говора о сотрудничестве между Го-
сударственной службой средств 
массовой информации ПМР, Госу-
дарственной службой экологического 
контроля и охраны окружающей сре-
ды ПМР и ПГУ им. Т.Г. Шевченко со-
стоялось 29 мая на заседании Учено-

го совета Приднестровского 
университета. Соглашения 
заключаются в рамках Рас-
поряжения Правительства 
Приднестровской Молдав-
ской Республики «О взаимо-
действии исполнительных 
органов государственной 
власти ПМР и Приднестров-
ского государственного уни-
верситета им. Т.Г. Шевченко 
№ 888 от 29.10.2018 г.

Договоры подписали от-
ветственные за исполнение 
документа: ректор ПГУ им. 
Т.Г. Шевченко профессор 

С.И. Берил, начальник Государственной 
службы средств массовой информации 
ПМР Л.В. Колодка, начальник Государ-
ственной службы экологического контро-
ля и охраны окружающей среды ПМР 
В.В. Сотников и руководители структур-
ных подразделений ПГУ им. Т.Г. Шевчен-
ко – Института государственного управ-

ления, права и социально-гуманитарных 
наук, филологического и естественно-
гео графического факультетов Е.М. Боб-
кова, О.В. Еремеева и С.И. Филипенко.

Ректор ПГУ им. Т.Г. Шевченко С.И. Бе-
рил подчеркнул, что подписание этих со-
глашений – новый этап взаимодействия 
между организациями, который послужит 
стимулом для дальнейшего плодотвор-
ного сотрудничества.

Начальник Государственной служ-
бы средств массовой информации ПМР 
Л.В. Колодка и начальник Государствен-
ной службы экологического контро-
ля и охраны окружающей среды ПМР 
В.В. Сотников отметили важность под-
писанного соглашения и высказали сло-
ва благодарности вузу за выпускников, 
которые работают по всему Приднестро-
вью.

Напомним, первое со-
глашение о взаимодействии 
было подписано на заседании 
Ученого совета ПГУ 27 марта 
с Министерством сельского 
хозяйства и природных ре-
сурсов ПМР. Всего между 
Приднестровским государ-
ственным университетом им. 
Т.Г. Шевченко и исполнитель-
ными органами государствен-
ной власти будет подписано 
25 соглашений.

Татьяна Сырбу.

Подписаны новые договоры о взаимодействии

http://spsu.ru/university/struct/igupsgn
http://spsu.ru/university/struct/igupsgn
http://spsu.ru/university/struct/igupsgn
http://spsu.ru/university/struct/igupsgn
http://spsu.ru/university/struct/litera
http://spsu.ru/university/struct/egf
http://spsu.ru/university/struct/egf
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Инженерно-технический институт 
18 мая впервые провел айти-митап, по-
священный науке о данных в Придне-
стровье. 

По словам зав. кафедрой программно-
го обеспечения вычислительной техники 
и автоматизированных систем кандида-
та технических наук доцента Юлии Алек-
сандровны Столяренко, цель мероприя-
тия – представить одно из направлений 
работы ИТИ – анализ данных абитуриен-
там, которые планируют поступать в ПГУ 
им. Т.Г. Шевченко, потенциальным работо-
дателям выпускников института. В митапе 
приняли участие проректор по информа-
тизации и инновационным технологиям 
в образовании ПГУ доцент А.Ю. Долгов, 
специалисты ведущих IT-компаний При-
днестровья, преподаватели и студенты 
университета, школьники.

Митап, от английского (meet up/
meetup) – встреча единомышленников 
для обсуждения тех или иных вопросов 
в неформальной обстановке, простыми 
словами – встреча по интересам для об-
мена опытом. Основная идея митапа – на-
личие общих интересов и возможность 

обмениваться мыслями, идеями и другой 
информацией по теме митапа.

«Мы рады приветствовать вас на первом 
из серии планируемых мероприятий, – обра-
тился к присутствующим директор Инженер-
но-технического института доцент Феликс 
Юрьевич Бурменко. – Наша задача очень 
важна. Мы готовим специалистов, и только 
наша совместная работа по подготовке та-
ких кадров даст существенный результат. И, 
конечно, учитывая наш производственный 
опыт, хотим, чтобы вы передавали его на-
шему будущему поколению».

В программе встречи были заявлены 
выступления преподавателей и магистран-
тов ИТИ.

Доктор технических наук профессор 
кафедры информационных технологий 
и автоматизированного управления произ-
водственными процессами Юрий Алексан-
дрович Долгов представил историю соз-
дания научной школы по анализу данных 
в ПГУ, действующей в рамках НИЛ «Мате-
матическое моделирование». 

Об опыте работы с искусственными 
языками и машинным переводом расска-
зала доцент кафедры информационных 

технологий и автоматизированного управ-
ления производственными процессами 
кандидат технических наук Татьяна Дми-
триевна Бордя, акцентировав внимание 
на актуальности обработки естественных 
языков, а также на информации об искус-
ственном языке Эльюнди, разработанном 
старшим научным сотрудником НИЛ «Ма-
тематическое моделирование» Алексан-
дром Васильевичем Колеговым.

Тему использования нейронных сетей 
в медицине, рассмотренную при выполне-
нии выпускной квалификационной рабо-
ты магистра затронули доцент кафедры 
ПОВТ и АС кандидат педагогических наук 
Светлана Владимировна Помян и выпуск-
ник направления «Программная инже-
нерия» Владимир Евгеньевич Лопаткин. 
При исследовании был разработан тесто-
вый стенд по распознаванию заболеваний 
нижних дыхательных путей с использова-
нием нейронных сетей. 

Различия в академическом анализе 
данных и бизнес-задачах, а также пер-
спективы развития данной области знаний 
рассмотрел доцент кафедры информаци-
онных технологий и автоматизированного 

управления производственными процес-
сами кандидат технических наук Владимир 
Сергеевич Попукайло.

Зав. кафедрой информационных техно-
логий и автоматизированного управления 
производственными процессами Ю.А. Сто-
ляренко отметила, что практика подобных 
встреч, в рамках которых будут рассматри-
ваться различные аспекты деятельности 
ИТИ по подготовке специалистов инженер-
ных направлений, будет продолжена. Одна 
из них пройдет в середине июля. 

Мария Болотаева, 
Анастасия Булат, Анна Балова,

 студентки 4 курса 
кафедры журналистики.

Митап означает «встреча» 

С позиции работодателя

Многоуровневое высшее образование с позиции 
работодателя обсудили участники Республиканского 
круглого стола, проведенного 16 мая кафедрой до-
школьного, специального образования и педагогиче-
ского менеджмента факультета педагогики и психоло-
гии. 

В его работе приняли участие заместитель министра 
по социальной защите и труду ПМР кандидат экономи-
ческих наук, доцент Иван Васильевич Васильев, главный 
специалист управления общего образования Министерства 
просвещения ПМР Диана Анатольевна Лазарева, проректор 
по образовательной политике и менеджменту качества об-
учения ПГУ им. Т.Г. Шевченко кандидат педагогических наук 
доцент Лариса Валерьевна Скитская, проректор по научно-
инновационной работе ПГУ им. Т.Г. Шевченко кандидат 
экономических наук доцент Ирина Вильевна Толмачева, де-
кан ФПиП ПГУ им. Т.Г. Шевченко кандидат педагогических 
наук доцент Людмила Ивановна Васильева, преподаватели 
факультета, Бендерского педагогического колледжа, про-
ректор по научной работе ГОУ ДПО «Институт развития 
образования и повышения квалификации» Валерия Вя-
чеславовна Улитко, представители управлений народного 
образования городов и районов республики, руководители 
организаций дошкольного, специального (коррекционного) 
и профессионального образования.

Л.И. Васильева подчеркнула, что круглый стол, как и все 
мероприятия текущего периода, проводится в преддверии 
40-летия факультета педагогики и психологии. На протя-
жении четырех десятилетий факультет готовит педагоги-
ческие кадры для системы образования республики, ведет 
постоянный поиск новых подходов повышения их качества 
в современных социально-экономических условиях.

Руководитель рабочей группы по подготовке круглого 
стола кандидат педагогических наук, профессор Любовь 
Тимофеевна Ткач отметила, что обсуждение вынесенных 
для дискуссии вопросов в течение полугода проходило 
на семинарах кафедры, педагогических советах организа-
ций образования, совещаниях управлений образования. 
Заведующий кафедрой дошкольного, специального обра-
зования и педагогического менеджмента кандидат педаго-
гических наук доцент Татьяна Анатольевна Гелло выдели-
ла основные задачи проведения круглого стола: сверить 
позиции вуза, работодателей и заказчика относительно 
современных требований к качеству подготовки бакалав-
ров и магистров по педагогическому и психолого-педагоги-
ческому направлению в области дошкольного и специаль-
ного (коррекционного) образования, обменяться мнениями 
о путях привлечения работодателей к определению содер-
жания и технологии подготовки кадров на этапе разработ-
ки образовательных программ в соответствии с требова-
ниями ГОС ВО нового поколения.

Участники круглого стола обсудили пути конструк-
тивного сотрудничества выпускающей кафедры с орга-
низациями образования по формированию професси-
ональных компетенций будущих педагогов. В качестве 
основных были выделены два вопроса: реализация 
компетентного подхода в условиях многоуровневой 
подготовки педагогических кадров, профессиональная 
и образовательная мобильность выпускника.

В выступлении доцента А.М. Курлат было отмечено, 
что в настоящее время организующее начало для всех 
уровней образования выполняют Государственные об-
разовательные стандарты, позволяющие объединить 
и определить уровень полномочий и ответственности 
каждой структуры в их выполнении. Данную позицию 

поддержали начальник отдела дошкольного образова-
ния Тираспольского УНО А.Г. Байзан, заведующие МДОУ 
№17 г. Тирасполь Н.Ю. Бойко, МДОУ №20 А.Л. Лопатюк. 
С их точки зрения, обсуждение любой проблемы, связан-
ной с образованием, должно вестись в плане подготовки 
кадров к реализации новых образовательных стандартов 
всех уровней образования. Современные стандарты наце-
лены на то, чтобы была возможность вводить инновации 
в современный образовательный процесс, изменять его 
и модернизировать. Развивая идеи выступлений доцентов 
Э.А. Музенитовой, А.М. Чобан-Пилецкой, старшего препо-
давателя А.А. Неделковой, высказали свое мнение заведу-
ющая МДОУ №19 В.В. Донцу, проректор по научной работе 
ГОУ ДПО «Институт развития образования и повышения 
квалификации» В.В. Улитко по вопросам стандартизации 
разных уровней образования, содержания профессиональ-
ных компетенций педагога, готовности выпускника к выпол-
нению обобщенных трудовых функций. Участники встречи 
выдвигали конкретные предложения по оптимизации педа-
гогического образования, отмечая логическую связь между 
качеством образовательного процесса и уровнем подготов-
ки педагога. Особое внимание они уделили практической 
части обучения студентов, подтверждая, что выпускники 
вуза имеют достаточно хорошую теоретическую подготовку.

Тему практической подготовки выпускников всесто-
ронне представила зам. декана по научной работе ФПиП 
доцент О.Л. Марачковская, которая отметила, что в соот-
ветствии с требованиями стандарта, кафедра привлекает 
к руководству практикой педагогов и руководителей орга-
низаций образования, однако, в силу ряда объективных 
причин, снижается и даже иногда отсутствует мотивация 
практических работников к приему студентов для про-
хождения практики. В качестве инструмента повышения 
мотивации и ответственности за качество прохождения 
практики на местах Ольга Людвиговна предложила пред-
усмотреть учет руководства практикой и наставничество 
как показатель в аттестационных требованиях для педаго-
гов-практиков, претендующих на первую и высшую квали-
фикационную категорию.

В ходе дискуссии также было озвучено, что необходи-
мо постоянно совершенствовать уже устоявшиеся формы 
сотрудничества вуза и работодателей. По мнению доцента 
В.А. Гелло, этому может способствовать создание творче-
ских исследовательских групп, формирующих заказ на вы-
полнение актуальных для системы дошкольного и специ-
ального (коррекционного) образования тем выпускных 
квалификационных работ. Опираясь на опыт Российской 
Федерации, Валентина Алексеевна указала на необходи-
мость создания на базе организаций образования отде-
лений кафедры, реализации требований стандарта по се-

тевому взаимодействию всех структур, заинтересованных 
в подготовке современных высококвалифицированных 
кадров.

Обсуждалась и важная проблема подготовки кадров 
для системы специального (коррекционного) образова-
ния. Доцент З.А. Никоненко подчеркнула многогранность 
и сложность работы в данном направлении, так как в ее ос-
нове лежит овладение студентами медико-психолого-педа-
гогическими основами коррекционной деятельности, под-
твержденными в период разных видов практик. Отдельные 
вопросы содержания, организации, включения в самосто-
ятельную деятельность студентов-практикантов раскрыли 
в своих выступлениях руководитель МС(к)ОУ №2 г. Тирас-
поль Т.И. Гикова, СК(к)ОУ №44 г. Тирасполь А.Г. Токаре-
ва. О необходимости решения острой задачи подготовки 
педагогов-дефектологов для работы со взрослыми вы-
сказал руководитель ГУ «Республиканский спортивный 
реабилитационно-восстановительный центр инвалидов» 
Г.П. Чебан.

Вопрос сформированности качеств, необходимых спе-
циалисту, оказался не менее актуальным. С точки зрения 
участвующих в дискуссии, именно гибкость, мобильность, 
быстрая реакция на меняющиеся события – главные каче-
ства будущих педагогов, которые должны быть заложены 
в проектируемой модели личности выпускников вуза.

Участники отметили конструктивный характер состо-
явшегося обмена мнениями, открытость, теоретическую 
и практическую направленность научных сообщений и вы-
ступлений. Выражая свое удовлетворение всесторонним 
обсуждением поставленных проблем, педагоги констати-
ровали, что в настоящее время необходимо расширение 
и амплификация сотрудничества кафедры с организаци-
ями образования по вопросам профессиональной подго-
товки педагогических кадров, обновления содержания до-
школьного и специального (коррекционного) образования 
в соответствии с образовательными и профессиональны-
ми стандартами.

По итогам работы Республиканского круглого стола 
была принята резолюция, в которой отмечено, что в При-
днестровской Молдавской Республике система педаго-
гического образования развивается и совершенствуется 
в соответствии с обновляющимися нормативно-правовы-
ми требованиями, запросами рынка труда, потребностью 
республики в кадрах. Опыт сотрудничества выпускающей 
кафедры ДСО и ПМ с отраслевыми ведомствами, орга-
низациями дошкольного, специального (коррекционного) 
и профессионального образования можно признать успеш-
ным. Вместе с тем, не все имеющиеся резервы эффек-
тивного сотрудничества использованы. Эффективность 
дальнейшего сотрудничества может быть обеспечена 
посредством совершенствования системы сетевого взаи-
модействия путем создания отделений выпускающей ка-
федры в профильных организациях образования; участия 
работодателей в разработке научных проблем на уровне 
выпускных квалификационных работ и их выполнения 
по заказу организаций образования; привлечения препода-
вателей кафедры к научному руководству инновационным 
развитием организаций образования, а работодателей – 
к согласованию и разработке основных профессиональ-
ных образовательных программ. С целью изучения мнения 
о качестве подготовленности выпускников к профессио-
нальной деятельности рекомендовано регулярно прово-
дить опрос работодателей.

 Соб.инф.
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Приднестровский государственный университет 
вместе со всем Приднестровьем принял участие во 
всенародном праздновании 74-й годовщины Великой 
Победы. Утром 9 мая у главного корпуса ПГУ состо-
ялся митинг-реквием, собравший студентов всех фа-
культетов, преподавателей, сотрудников вуза.

Со словами приветствия к собравшимся обратился 
ректор ПГУ им. Т.Г. Шевченко профессор С.И. Берил. 
Степан Иорданович высказал глубокую благодарность 
ветеранам, на полях сражений и трудовом фронте 
ковавшим Победу, напомнил молодежи о подвиге отцов, 
дедов и прадедов.

«Эти люди спасли свою Родину, спасли свой народ. 
Они защитили наше право на будущее. Мы только малая 
часть того будущего, которое обеспечили победители», – 
сказал С.И. Берил. Ректор пожелал коллегам и студентам 
мирного неба над головой, уверенности в завтрашнем 
дне, светлой надежды на будущее, быть дружными и 
сильными.

Мероприятие продолжил праздничный концерт, 
организатором которого выступил КПЦ ПГУ. В программе 
прозвучали стихи и песни, посвящённые Дню Победы, 
в исполнении студентов, участников университетского 
вокального ансамбля «Гаудеамус».   Затем в память 
о всех павших в годы войны была объявлена минута 
молчания, после которой ректорат, студенты, препода-
ватели и сотрудники Приднестровского государственного 
университета возложили цветы к Стеле памяти студентов 
и преподавателей  Тираспольского государственного пе-
дагогического института им. Т.Г. Шевченко, погибших в 
годы Великой Отечественной войны.

Затем студенты, преподаватели, сотрудники универ-
ситета, выстроившись в празднично украшенную колон-
ну, с портретами своих родных – героев и участников 
Великой Отечественной – отправились по главной улице 
столицы к площади Суворова, чтобы принять участие в 
Параде Победы и возложить цветы к Вечному огню на 
Мемориале Славы, а потом всем вместе влиться в ряды 
Бессмертного полка.

У всех пришедших в этот день было особое настрое-
ние – настроение радости праздника и гордости за Оте-
чество.

Адриана Лягаева, 
Максим Этлендер, 
студенты 3 курса 

кафедры журналистики. 

Память
на все времена

Республиканская научно-практическая конфе-
ренция кафедры русского языка и межкультур-
ной коммуникации «Славянский мир: общность 
и многообразие», приуроченная ко Дню славян-
ской письменности и культуры, 24 мая состоялась 
в Русском центре ПГУ. В ее работе приняли уча-
стие студенты и преподаватели Приднестровского 
госуниверситета им. Т.Г. Шевченко, учителя и уча-
щиеся общеобразовательных школ Тирасполя.

Поздравив всех с праздником, и.о. декана фило-
логического факультета О.В. Еремеева отметила, 
что это праздник просвещения, праздник родного сло-
ва, родной культуры, литературы. «Сегодня мы с бла-
годарностью вспоминаем прекрасных просветителей 
прошлого – братьев Кирилла и Мефодия, которые яв-
ляются создателями первой славянской азбуки – осно-
вы славянской культуры. Великое наследие, которое 
оставили наши предки как средство единения всего 
народа, открыло путь к совершенству и просвещению 
славян. Бережное отношение к родному слову имеет 
огромное значение», – сказала Оксана Владимировна, 
выразив надежду, что конференция поспособствует 
развитию диалога культур и сохранению христианских 
традиций.

Зав. кафедрой русско-
го языка и межкультурной 
коммуникации д.ф.н. про-
фессор Е.А. Погорелая от-
метила, что культурная 
значимость праздника не-
оценима до сих пор. «Без 
языка, без культуры ни один 
народ не может себя иден-
тифицировать в этом мире. 
Он не может себя позицио-
нировать как особая куль-
турная группа, мимо кото-
рой не может пройти никто. 
Те границы, которые сейчас 
возводятся между странами 
славянского мира, говорят 
о зарождающемся кризисе 
в славистике, славянских странах и возможной поте-
ре славянской идентичности отдельными народами. 
Славянский мир не должен допустить такого разви-
тия событий. Поэтому сегодня необходимо громко 
говорить об этом и доказывать, что славянским мир 
есть, был и будет существовать», – резюмировала 
Екатерина Афанасьевна.

Поздравить участников конференции пришли уче-
ники 5 классе МОУ «Тираспольская гуманитарно-ма-
тематическая гимназия №6». Федор Марьянов и Ев-
гения Сопинская прочитали наизусть стихотворение 
неизвестного автора «Язык наш прекрасный». Ученики 
4 класса МОУ ТСШ №9 Сергей Гарбут, Анастасия Во-
зиян, Таисия Спичикова, Ксения Колесникова, Арина 
Савицкая, Ольга Дели, Анастасия Легчатова, Витали-
на Кудрявцева и Глеб Бурлак исполнили литератур-
но-музыкальную композицию на русском и украинском 
языках «Язык наших предков угаснуть не должен». 
Завершила концертную программу ученица 5 класса 
МОУ ТСШ №9 Маргарита Бронич, прочиташая стихот-
ворение К. Бальмонта «Русский язык». 

Главный специалист Русского центра ПГУ А.А. Ско-
маровская под громкие аплодисменты вручила школь-
никам грамоты фонда «Русский мир».

Пленарное заседание открыл доклад Е.А. Пого-
релой «Международный съезд славистов как научно-
исследовательский проект интеграции достижений 
современного славяноведения». Как отметила Екате-
рина Афанасьевна, Международный съезд славистов 
учрежден в Югославии с целью возобновить и про-
должить международные связи в области славистики 
и традиции первого Международного конгресса слави-
стов-филологов. Это научная организация, объединя-
ющая национальные комитеты славистов Австралии 
и Новой Зеландии, Австрии, Беларуси, Бельгии, Бол-
гарии, Великобритании и других стран. «Рядом с нами 
живут и работают коллеги, которые занимаются изуче-
нием и описанием современного состояния украинско-
го языка, литературы и культуры, независимо от гео-
политической обстановки. Рядом с нами сохраняется 
уникальный феномен, сопряженный со славистикой, – 
молдавский язык, молдавская национальная культу-
ра», – заключила Е.А. Погорелая.

Доцент кафедры русского языка и межкультурной 
коммуникации к.ф.н. доцент Н.А. Пузов презентовал 
доклад «В науку путь нам открывает книга». Николай 
Александрович рассказал о своей собственной кол-
лекции научной литературы о русском языке и людях, 
которые оставили в этих книгах для него автографы. 
Это книги, написанные учителями Н.А. Пузова, колле-
гами из вузов России, Украины и Молдовы, книги кол-
лег по кафедре русского языка и межкультурной ком-
муникации и коллег по педагогической и творческой 
работе, книги учеников. «Говорят, что наша жизнь идет 
по кругу. И если это так, то можно сказать, что круг 
замкнулся. На моей книжной полке, рядом с книгами 
моих уважаемых учителей, стоят книги моих учеников, 
а между ними – книги моих коллег из нашего универ-
ситета и других вузов. Так сложилась триада – связь 
трех поколений филологов Тираспольского педагоги-
ческого института и Приднестровского государствен-
ного университета, поколения 60-90-х годов и нового 
XXI века. И это еще не конец, не финиш этого пути!», – 
уверен Николай Александрович.

Теме «Славянский мир на современном этапе» 
посвятил свое выступление кандидат педагогиче-

ских наук профессор В.А. Панкрушев. Василий Афа-
насьевич акцентировал внимание на существовании 
проблемы славянских стран, которые разобщаются 
и забывают свои корни. Вопрос «насколько идея сла-
вянского единства вновь способна стать движущей 
силой исторического развития» стал лейтмотивом вы-
ступления.

Доцент кафедры молдавской филологии Галина Бо-
рисовна Гурски продемонстрировала, как многие сло-
ва молдавской речи уходят своими корнями в далекую 
историю и переплетаются с другими языками. Это под-
черкивает глубокую и крепкую связь между ними.

Старший преподаватель кафедры украинского 
языка и литературы Алла Александровна Дубик по-
святила свой доклад жизни и творчеству Тараса Гри-
горьевича Шевченко. 

Доцент кафедры русского языка и межкультурной 
коммуникации Светлана Серафимовна Полежаева 
высветила глубинную взаимосвязь русской и придне-
стровской литературы. «Поскольку наше население 
полинационально, в писательской деятельности тесно 
переплетаются все культурные и этические особенно-
сти», – отметила Светлана Серафимовна.

Завершающим стал доклад заведующего кафе-
дрой русской и зарубежной литературы Сергея Михай-
ловича Зайца.

В ходе конференции участники рассмотрели акту-
альные вопросы истории славянской письменности, 
остановились на роли государства и общества в по-
пуляризации славянской культуры, обсудили учебно-
методические аспекты филологического образования 
в области языка и литературы.

Было отмечено, насколько важное значение в со-
временном мире приобретает рассмотрение истории 
христианизации и традиций изучения славянско-
го единства. Участники конференции подчеркнули, 
что особое внимание следует уделять разработке 
учебно-методического обеспечения филологического 
образования в Приднестровье, отвечающего самым 
современным образовательным стандартам.

Татьяна Сырбу,
Алина Штурлак, 

студентка 3 курса кафедры журналистики.

Общность и многообразие
славянского мира
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Отдать дань памяти ученому и политику при-
были ученые и юристы-практики Приднестровья 
и стран СНГ, представители органов власти ПМР, 
студенты и преподаватели ПГУ им. Т.Г. Шевчен-
ко, курсанты Тираспольского юридического ин-
ститута МВД.

«Имя известного общественного и государ-
ственного деятеля Василия Никитовича Яковле-
ва включено в список 100 выдающихся ученых 
России. Он родился в селе Михайловка Рыбниц-
кого района. Профессор В.Н. Яковлев является 
автором первой Конституции Приднестровской 
Молдавской Республики. Цель этой конферен-
ции – найти точки соприкосновения общества, 
науки и юриспруденции», – сказал ректор ПГУ 
им. Т.Г. Шевченко профессор С.И. Берил, открывая пле-
нарное заседание.

Приветствие участникам конференции от Президента 
Приднестровской Молдавской Республики В.Н. Красно-
сельского зачитала Государственный советник А.З. Вол-
кова. В приветственном адресе отмечено: «Отрадно, что 
благодаря конференции нарастает потенциал сотрудни-
чества с коллегами из Российской Федерации».

От имени Правительства ПМР выступила министр 
юстиции ПМР Александра Иосифовна Тумба, которая от-
метила, что это мероприятие позволяет обрести новые 
научные связи, обменяться мнениями и решениями в об-
ласти современной юриспруденции.

Творческих успехов и плодотворной работы участни-
кам форума пожелал депутат Верховного Совета ПМР 
Андрей Михайлович Сафонов.

С приветственными видеообращениями выступили 
заслуженный деятель науки РФ, Президент Ассоциации 
юридических наук С.Н. Бабурин и доцент кафедры при-
родоресурсного, аграрного и экологического права Ин-
ститута права, социального управления и безопасности 
Удмуртского госуниверситета Р.В. Верановская.

С докладами на пленарном заседании выступили 
ведущие юристы, политики и ученые Приднестровья и 
России. Вице-президент Всероссийского конгресса уго-
ловного права, профессор В.П. Коняхин, впервые побы-
вавший в Приднестровье, отметил радушие и доброже-
лательность, которые навсегда останутся в его сердце, и 
в знак искренней симпатии и 
желания сотрудничать, пере-
дал библиотеке ПГУ некото-
рые труды и сборники  кон-
ференций по уголовному 
праву, а также «Юридический 
вестник Кубанского универси-
тета». В своем докладе «Со-
временное международное 
уголовное право: основные 
векторы развития» автор вы-
делил характеристику уголов-
ного права как прогрессивно-
го и преемственного.

Анна Захаровна Волко-
ва выступила с докладом 
«К истории вопроса о полно-
мочиях Советов народных 
депутатов».

В докладе министра вну-
тренних дел ПМР Руслана 
Петровича Мовы «Крими-
нализация сознания как по-
следствие коррупции» были 
представлены результаты 
проведенного министер-
ством анонимного социаль-
ного опроса. Немаловажной 

причиной негативного воздействия коррупции 
на развитие государства и личности является 
тот факт, что в общественном сознании кор-
рупция перестала быть преступлением. Опыт 
жизни нашего общества в условиях коррупции 
отразился на сознании человека. По результа-
там исследования 70% опрошенных считают, 
что коррупция – это плохо, 12% опрошенных 
воспользовались бы таким случаем без угры-

зений совести, и только 15% ни-
когда бы не выбрали 
такой способ решения 
сложной жизненной 
ситуации.

В завершающем до-
кладе планарного засе-
дания «Цифровые сдел-
ки: необходимость и 
правовые последствия» 
заведующий кафедрой 
гражданского права и 
гражданского процесса 
ПГУ доцент Яков Федо-
сеевич Федорчуков пред-
ложил внести изменения 
в Гражданский кодекс по 
этой теме.

После пленарного 
заседания работа науч-
но-практической конфе-
ренции продолжилась по 
секциям.  В 13.00 19 апре-
ля открылась онлайн-сек-

ция с Калужским госуниверситетом им. К.Э. Циолковского 
«Теория права в контексте юридической науки: совре-
менное состояние и перспективы развития». Руководи-
тели секции – зав. кафедрой предпринимательского и 
трудового права, доцент Наталья Викторовна Щукина и 
зав. кафедрой юриспруденции Института истории и пра-
ва Калужского госуниверситета, доцент Алексей Влади-
мирович Ильяш.

20 апреля состоялись заключительные заседания 
секций. Руководителем секции «Стратегия развития уго-
ловно-правовой политики в обеспечении национальной 
безопасности Приднестровской Молдавской Республи-
ки» выступил доцент Р.П. Мова. В секции «Правовое обе-
спечение защиты прав и свобод личности: состояние и 
перспективы совершенствования в условиях граждан-
ского общества» руководителем стала кандидат юриди-
ческих наук доцент Т.А. Дёмина. Руководителем секции 
«Перспективы развития законодательства в сфере эко-
номической деятельности и защиты участников граждан-
ского оборота» выступила кандидат юридических наук 
Н.В. Щукина.

В рамках конференции 18 апреля состоялась презен-
тация сборника материалов предыдущего форума Яков-
левских чтений. Сборник представили в 107-й аудито-
рии юридического отделения, носящей имя профессора 
Яковлева.

Виктория Чистякова.

10 мая после тяжелой продолжительной болезни 
на 70-м году жизни скончался доктор сельскохозяй-
ственных наук профессор Садыкин Александр Василье-
вич.

Садыкин А.В. родился 25 августа 1949 г.  В 1971 году 
окончил Тираспольский государственный педагогиче-
ский институт имени Т.Г. Шевченко.

Долгие годы Садыкин Александр Васильевич рабо-
тал в Молдавском научно-исследовательском институ-
те орошаемого земледелия и овощеводства. За мно-
голетние научные достижения ему было присвоено 
ученое звание старшего научного сотрудника по специ-
альности «Селекция и семеноводство» и утверждено 
Решением Высшей аттестационной комиссии при Со-
вете Министров СССР от 5 июля 1989 года (протокол 
№ 26 с/19).

В 1995-2000 гг. Садыкин А.В. работал первым за-
местителем председателя Тираспольского городского 
совета. С 2000 г. работал в должности доцента, а за-
тем – профессора кафедры общего землеведения есте-
ственно–географического факультета В 2010 году был 
избран на должность заведующего кафедрой.

В 2002 году Александру Васильевичу диссертаци-
онным советом Д 220.005.01 Брянской государственной 
сельскохозяйственной академии была присуждена уче-
ная степень доктора сельскохозяйственных наук.

 Стаж научно-педагогической работы Садыкина А.В. 
составил 43 года, 22 из них он отдал педагогической ра-
боте в вузе.

Александр Васильевич был примером добросо-
вестности, трудолюбия, всегда проявлял необходимую 
инициативу, являлся высококвалифицированным спе-
циалистом и педагогом, обладающим разносторонней 
подготовкой в области географии, биологии и сельского 
хозяйства. Как человека его отличали честность, высо-
кое чувство ответственности, порядочность, высокая 
культура, любовь к своему городу и республике.

Профессор Садыкин А.В. постоянно работал над по-
вышением своего научного уровня. Его лекции всегда 
проходили эмоционально и интересно, вызывая восхи-
щение студентов.

Александр Васильевич пользовался заслуженным 
авторитетом среди преподавателей и студентов уни-
верситета. В отношениях с коллегами был неизменно 
доброжелателен, скромен и тактичен, старался смяг-
чать и не допускать конфликтных ситуаций. Большое 
значение придавал созданию в коллективе нормально-
го морально-психологического климата.

За период работы в университете Садыкиным  А.В. 
издано более 70 статей, учебно-методических раз-
работок, монографий и учебных пособий: «Нематоды 
растений», «Науки о Земле», «Палеоклиматология», 
«Природа Тирасполя и его окрестностей», «Почвы При-
днестровья», «Занимательная биосфера» и многие 
другие.

Александр Васильевич участвовал в работе Науч-
но-методического совета факультета, многих научных 
внутривузовских, факультетских и международных кон-
ференций.  

Садыкин А.В. был отмечен рядом государственных 
наград.  Указом Президента Приднестровской Молдав-
ской Республики от 22 июля 1999 года №282 он был 
награжден медалью «За трудовую доблесть»; Указом 
Президента ПМР от 4 августа 2010 года № 605 меда-
лью «20 лет Приднестровской Молдавской Республи-
ке». 16 июля 2009 года, согласно Указу Президента 
Приднест ровской Молдавской Республики №478, ему 
был вручен орден «Трудовая слава». Приказом Ми-
нистерства просвещения № 36 от 1 октября 2014 года 
Александру Васильевичу было присвоено почетное 
звание «Отличник народного образования Приднест-
ровской Молдавской Республики».

Уход из жизни Александра Васильевича Садыкина – 
это глубокая утрата для всего коллектива Приднестров-
ского государственного университета им. Т.Г. Шевченко.

Пресс-центр ПГУ.

Яковлевские чтения – 2019
18-20 апреля в Приднестровском университете проходила международная научно-практическая 

конференция «Яковлевские чтения.  Государство и право: вопросы теории и практики». Это 
пятая по счету международная научно-практическая конференция, посвященная Заслуженному 
деятелю науки РФ, Заслуженному юристу МССР, Академику Международной славянской академии 
наук, образования, искусств и культуры, первому ректору Приднестровского государственно-
корпоративного университета профессору Василию Никитовичу Яковлеву.

Ушел из жизни 
профессор 
Садыкин

Памяти коллеги
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Отбор делегатов проходит в течение года, ведь 
выбрать надо пятнадцать самых активных и творче-
ских студентов от каждого факультета для участия в 
многочисленных конкурсах и соревнованиях.

Программа слета постоянно меняется: появля-
ются новые конкурсы, встречи, творческие задания. 
А в этом году изменилось и место проведения: вме-
сто спортивно-оздоровительного лагеря «Сэнэта-
тя» студенчество принимал недавно появившийся 
у университета молодежный спортивно-оздорови-
тельный комплекс «Содружество». Как отметила 
проректор по молодежной политике ПГУ Валентина 
Вячеславовна Ени, эта площадка в три раза больше 
и комфортнее.

Открытию предшествовала напряженная рабо-
та – каждый факультет «готовил свой дом». Сту-
денты и преподаватели неоднократно выезжали на 
субботники, убирали мусор, белили, красили стены, 
ремонтировали крышу, облагораживали террито-
рию.

Начался слет с традиционного возложения пред-
ставителями команд цветов к Обелиску боевой Сла-
вы на Кицканском плацдарме  в память о тех, кто 
ценой своей жизни подарил нам мирное небо.

На церемонию открытия приехали ректор ПГУ 
Степан Иорданович Берил, деканы факультетов, 
директора институтов и филиалов, представите-
ли профкома, объединенного совета факультетов, 
молодёжной организаций «Звезда». Гостей всег-
да бывает много, но нынешняя «Приднестровская 
весна» в этом плане стала особенной. Пообщаться 
с молодыми активистами прибыли Председатель 
Правительства А.В. Мартынов, министр просвеще-

ния Т.Г. Логинова, министр здравоохранения 
А.А. Цуркан и министр финансов Т.П. Киро-
ва, известные спортсмены, общественные 
деятели, настоящие профессионалы и мо-
лодежные лидеры.

Откровенный разговор с представителя-
ми власти – традиция клуба «Визави», ко-
торый инициирован студенческим активом 
ПГУ. Теперь это – традиция молодежного 
патриотического слета.

Председатель Правительства А.В. Мар-
тынов уже второй раз гостит в университетском 
лагере. Александр Владимирович отметил, что раз-
витие любого государства, как показывает история, 
зависит во многом от активной позиции молодежи.

В начале разговора – традиционные вопросы от-
носительно биографии гостя. Студентов интересо-
вало обучение в школе, техникуме и университете 
премьер-министра. Спрашивали также о перспекти-
вах развития молодежных направлений и поддерж-
ке молодежных проектов.

В течение трех дней команды состязались в раз-
личных конкурсах.

По традиции первый 
день был посвящен обу-
стройству быта – домика и 
территории вокруг. В тот же 
день гостям представили 
разработанные студента-
ми проекты. Среди них – 
два проекта медицинского 
факультета: «Развитие до-
норства в ПМР» и «Первая 
помощь», экологическая 
программа по сохранению 
вековых деревьев, разра-
ботанная студентами ЕГФ, 
программы по волонтер-
ству.

Второй день посвятили 
спортивным соревнова-
ниям. Студенты мерялись 
силами в технике пешего 

туризма, играли в волейбол и бадминтон и другие 
спортивные игры.

В последний день лагеря традиционно проходит 
Школа актива для первокурсников, которые мечта-
ют участвовать в университетских мероприятиях и 
фестивалях. Эти ребята и девчонки – завтрашние 
профсоюзные активисты, участники творческих 
проектов, будущие молодежные лидеры.

… Три дня пролетели незаметно. На торжествен-
ном закрытии VI общеуниверситетского патриотиче-
ского слета «Приднестровская весна – 2019» самые 
активные студенты, наиболее ярко проявившие 
себя в течение 2018-2019 учебного года, были от-
мечены почетными грамотами.

Надышавшись свежим весенним воздухом, на-
бравшись новых впечатлений и ярких эмоций, на-
питавшись атмосферой дружеского общения, за-
горевшие и отдохнувшие студенты отправляются 
готовиться к экзаменам – весенний семестр закан-
чивается, и неизменно следующая за ним летняя 
сессия не за горами.

Дарина Кулакова.

Приднестровская весна-2019

VI молодежный патриотический слет «При-
днестровская весна-2019» 24-26 мая проходил 
в Кицканском лесу. Это одно из самых ожидае-
мых событий в жизни активного студента на-
шего университета. На слет мечтают попасть 
с первого курса, его обсуждают и к нему гото-
вятся.


